20 23

BILAN ANNUEL

COMITÉ DE LIAISON



Sommaire

À propos	
Membres du Comité	
Sujets abordés rencontre 1	
Sujets abordés rencontres 2-3	
Sujets abordés rencontres 4-5	
Sujets abordés rencontre 6	
Principaux enjeux	
Priorités pour 2023	1
Informations	

À propos

Le Comité de liaison de la Fonderie Horne est un lieu d'échanges, de partage d'information et de questionnement sur les opérations de la fonderie ainsi que sur leurs impacts et retombées pour le milieu. Créé à la fin de l'année 2019, le Comité de liaison succède au Comité des citoyens du quartier Notre-Dame dont le mandat a évolué depuis 1990. La transition a été opérée en novembre 2019.

2023 en quelques chiffres

À la fin de l'année 2023, le comité comptait (incluant les membres substituts).

- 15 membres
- 6 membres citoyens
- 1 membre représentant un comité de citoyens
- 2 membres représentant les commerçants
- 1 membre représentant les milieux préscolaires et scolaires
- 4 membres représentant le milieu municipal
- 1 observateur



6 rencontres (dont 2 en mode virtuel)



Suivis demandés



Suivis complétés (2022 - 2023 et plusieurs en cours)

Membres du Comité

COMPOSITION DU COMITÉ EN DATE DE DÉCEMBRE 2023

		7
Citoyens	Membres	Daniel Gagné Conrad Bernier Guy Trudel Dave Tremblay Micheline Hatin Denis H. Lalonde
Comité de citoyens	Membre	Denise Lavallée (Comité du Vieux Noranda)
Milieu scolaire et préscolaire	Membres	Lynda Taddio (CPE l'Anode Magique)
Commerçants	Membre	Francis Robichaud (Colormax)
Municipal	Membres	Réal Beauchamp (Élu, Ville de Rouyn- Noranda) Gabriel David-Hurtubise (Ville de Rouyn-Noranda) Benjamin Tremblay (substitut) François Chevalier (substitut)
Fonderie Horne	Personne-ressource	Marie-Élise Viger Cindy Caouette Simon Landry
Observateurs		Yves Dumulon (Rep. du Bureau du Député Sébastien Lemire)

Rencontre 1 : Premier sujet principal – Contenu de l'autorisation ministérielle

Un résumé du contenu de l'autorisation ministérielle (AM) est présenté. Parmi les nouveautés importantes, le cibles en vigueur pour les émissions d'arsenic passe progressivement à 15 ng/m3 pour 2028. La station légale d'échantillonnage devra être déplacée au point d'impact maximal. L'AM contient aussi de nouveaux paramètres et exigences concernant les eaux usées, les eaux de surfaces et souterraines, les matières résiduelles et les résidus miniers.

Second sujet principal – Plan d'action gouvernemental du Ministère des Affaires municipales et de l'Habitation

Afin de soutenir la Ville de Rouyn-Noranda et contribuer à son attractivité, le MAMH a présenté son plan d'action. Plusieurs objectifs et mesures font partie de ce plan, notamment la mise en place d'un Comité de vigie indépendant et la création d'une zone tampon à proximité de la fonderie (quadrilatère Carter-Portelance).

Autres sujets – Épisode de poussières et ouverture du Bureau de relations avec la communauté de la Fonderie Horne

La fonderie explique qu'un épisode de poussière a eu lieu le 7 mars 2023 en raison de forts vents et les mesures mises en place pour en vérifier les causes et déterminer les actions préventives et correctrices à entreprendre. Elle annonce également l'ouverture de son nouveau Bureau de relations avec la communauté, le 20 mars 2023, afin d'offrir un lieu d'échanges sur les opérations et les projets en cours.



Rencontre 2 : Sujet principal – Sautages à la carrière de Noranda 5 pour des travaux au Parc à résidus Noranda 5

Les représentants de la Fonderie Horne indiquent que des travaux de dynamitage sont en cours et se poursuivront pendant l'été afin de fournir des matériaux pour procéder au rehaussement des digues du parc à résidus Noranda 5. L'équipe résume également les mesures d'atténuations mises en place pour minimiser les nuisances pour la communauté.

Autre sujet – Carte interactive des stations d'échantillonnage sur la qualité de l'air à Rouyn-Noranda

La Fonderie Horne avait pris l'engagement de rendre publiques les données de qualité de l'air et devait le faire avant le 16 juin afin de répondre à l'exigence se retrouvant dans l'AM. La fonderie dévoile que les statistiques d'émissions moyennes annuelles et quotidiennes seront accessibles <u>en ligne</u> à partir du 16 juin 2023, via le site internet de la fonderie.

Rencontre 3 : Sujet principal - Avancement du projet AERIS

M. Vincent Plante, nouveau directeur général, était présent à cette rencontre et a pu échanger avec les membres sur son parcours, sa vision et ses priorités pour les prochaines années. La Fonderie Horne présente l'état d'avancement et l'échéancier du projet AERIS. Les trois volets du projet sont présentés, soit Phénix (refonte des procédés de transformation grâce au projet Vélox), Ecco (nouvelle roue de coulée écoénergétique) et R3 (un nouveau système d'épuration de l'air de très haute capacité).

L'échéancier distingue trois phases de construction :

Phase 1 : Aménagement de la plateforme nord (complété)

Phase 2 : Plateforme Aeris (de l'automne 2023 au printemps 2024)

Phase 3: Construction des bâtiments et des installations (2024 à 2027)

La mise en service de Phenix et Ecco sont prévus pour 2027 et 2028 respectivement.

Rencontre 4 : Sujet principal – Nouvelle étude de biosurveillance pour les résidents du quartier Notre-Dame

Cette rencontre s'est déroulée de façon virtuelle pour présenter la position de la Fonderie Horne, qui souhaite se voir réaliser une nouvelle étude de biosurveillance pour les résidents du quartier Notre-Dame afin de mieux connaître leur niveau d'exposition et les risques potentiels sur leur santé. La présentation a permis d'expliquer le processus pour assurer la qualité et l'impartialité des données et de leur traitement, les étapes de la démarche pour s'assurer d'avoir une acceptabilité sociale, et les collaborations nécessaires pour mener à bien cette étude.

Parmi les réactions du comité, une personne a exprimé le souhait que ce soit la Direction de la Santé publique qui initie la démarche plutôt que la Fonderie Horne, et ce, afin d'éviter tout conflit d'intérêt potentiel. Un autre intervenant a fortement appuyé qu'une nouvelle étude soit réalisée par des experts compétents dans le domaine. Aussi, des membres proposent d'étendre l'étude au-delà du quartier Notre-Dame. Au moment de rédiger ce bilan, aucune étude n'était encore confirmée.

Rencontre 5 : Sujet principal – Visite du parc à résidus Noranda 5

Le comité a pu effectuer une visite de site du parc à résidus Noranda 5. Les représentants de la fonderie ont expliqué le fonctionnement des travaux de sautage et de rehaussement des digues du parc. Le processus de gestion des résidus miniers et de la gestion de l'eau qui y est associée ont aussi été décrits.



Rencontre 6 : Sujet principal – Protocole d'acquisition des propriétés de la zone tampon

Les termes du protocole d'acquisition des propriétés de la zone tampon, présenté aux propriétaires et locataires de la zone lors d'une rencontre conjointe entre la Ville de Rouyn-Noranda, le MAMH et la fonderie les 14 et 15 novembre, sont présentés :

- ·Les gens visés par le programme
- ·La procédure pour déterminer la valeur d'acquisition des propriétés
- ·Les types de frais qui seront défrayés par le la fonderie

On explique les responsabilités propres à Glencore et ses actions entreprises en lien avec ce protocole. Les propriétaires intéressés à vendre leur résidence peuvent contacter l'équipe des relations avec la communauté de la Fonderie Horne.

Autre sujet – Bilan 2023 de la caractérisation et des travaux des sols de surface du QND

Les représentants de la fonderie expliquent les étapes réalisées et à venir en lien avec le programme de caractérisation et travaux des sols de surface du QND. La caractérisation ayant été principalement réalisée pendant l'année 2022, l'année 2023 a été plus particulièrement marquée par l'exécution des travaux de remplacement des sols de surface pour les terrains jugés prioritaires (ex. : où résident des enfants de 6 ans et moins). Seulement 19 propriétaires sur les 53 admissibles ont demandé la réalisation des travaux.

Autre sujet – Bilan des suivis

Une revue a été faite de l'ensemble des suivis encore actifs.

Principaux enjeux et préoccupations exprimés

Au cours des rencontres régulières de l'année 2023, les enjeux et préoccupations suivantes ont été soulevés par les membres du comité:

- Le souhait que le Comité se rencontre plus souvent afin d'être mieux informé et de pouvoir discuter des nombreux sujets importants plus rapidement.
- La liste des suivis ouverts doit être revue en Comité plus souvent.
- Le risque que le déplacement de la station d'échantillonnage vienne fausser les données en plus de nuire aux comparatifs pouvant être faits entre les données passées et futures.
- Le manque d'informations sur l'état de progression des différents projets.
- L'absence de certains membres aux rencontres du Comité.
- L'impact visuel des travaux de rehaussement des digues.
- La qualité de l'eau de l'effluent final du parc à résidus Noranda 5 (lac Pelletier).
- Les exigences en lien avec l'eau dans l'autorisation ministérielle (en plus des sols, de l'air et des autres volets.)
- La caractérisation des sols dans le quartier Notre-Dame.

Défis rencontrés

Au cours de l'année 2023, le comité a rencontré des défis au niveau de :

- La quantité de sujets importants et urgents à traiter.
- La médiatisation autour des activités de la Fonderie Horne et de ses opérations.
- La multiplication de l'attention et de l'investissement des membres du comité et de la population à la suite de la création de mécanismes parallèles de consultations.
- L'engagement de certains membres.

Priorités pour 2024

À la suite des préoccupations exprimées par les membres lors des rencontres régulières de l'année 2023, les priorités suivantes ont été définies par le comité et la Fonderie Horne :

#1 — Engagement

Maintenir la cadence des rencontres pour s'assurer de partager l'information au moment opportun.

#9 — Communication proactive

Un suivi étroit de l'évolution de mesures importantes tels le protocole d'acquisition des propriétés de la zone tampon, le projet de caractérisation des sols et l'étude de biosurveillance.

#3 — Suivis

Le suivi des travaux du plan d'action pour la réduction des émissions atmosphériques, plus précisément les avancements du projets AERIS.

Informations

M. Simon Landry et Mme Cindy Caouette ont été les personnes représentant la Fonderie Horne en cours d'année. Mme Marie-Élise Viger de l'équipe Environnement a également participé à plusieurs rencontres.

D'autres employés de la fonderie ont été invités aux rencontres à titre d'experts pour faire des présentations thématiques et répondre aux questions.

Coordonnées

L'équipe des relations avec la communauté de la Fonderie Horne 819 762-7764, poste 2002 infocommunaute@glencore.ca

M. Dominic Vézina, Directeur, Projets et développement stratégique Transfert Environnement et Société 514 348-8827 dvezina@transfertconsult.ca

fonderiehorne.ca comiteliaison-fh.ca